

# GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 23 DE MAYO DE 1810.

## RUSIA.

*Petersburgo 7 de abril.*

El príncipe Alexandro Kouzakin, ministro de lo Interior, y hermano de nuestro embajador en París, ha sido nombrado embajador extraordinario cerca de aquella corte para felicitar en nombre de nuestro Soberano á S. M. el Emperador Napoleon con motivo de su matrimonio.

S. M. la Emperatriz María y la gran duquesa Ana Pawlowna han llegado á Twer por Nowogorod.

Ya principiámos á recoger el fruto de las tareas del consejo de Estado, cuyas sesiones preside S. M. con el zelo mas activo. Este nuevo establecimiento, que abraza todas las partes del gobierno desde lo mas sublime de la legislación hasta las partes mas pequeñas de la administración interior, aňanzará dentro de muy pocos años sobre bases sólidas é invariables la prosperidad de este grande imperio. El ramo de hacienda era lo primero que debía llamar la atención del consejo: el edicto que se ha publicado relativo á este asunto es muy notable por su claridad, por su precisión, y por la noble confianza que inspira el Monarca á sus súbditos.

## HUNGRIA.

*Hermanstadt 12 de abril.*

Van llegando al ejército turco las tropas de Asia, pero con mucha lentitud a pesar de las órdenes terminantes que han recibido de acelerar sus marchas. La mayor parte de las que han llegado son de Armenia. Es difícil formarse una idea del estado de desnudez en que se hallan. Su disciplina es tan mala como lo ha sido siempre la de todas las tropas otomanas. Su gefe Okan ha servido, segun dicen, en otro tiempo en Alemania. La llegada de estas tropas ha causado una especie de hambre en Constantinopla: tanta ha sido la prisa que se han dado á comer los pocos víveres que allí habia. Dícese que el gobierno turco ha enviado un cuerpo de genizaros á la Macedonia, donde se

asegura que han principiado de nuevo los alborotos.

Háce unos quantos dias que entraron en Constantinopla 12 buques malteses.

## AUSTRIA.

*Viena 17 de abril.*

Las voces que han corrido de que se iba á prohibir la importacion del café en los estados austriacos sin permiso especial del gobierno, ha aumentado repentinamente la concurrencia de compradores de este artículo, cuyo precio se aumenta considerablemente de dia en dia.

En muchos pueblos de Hungría se ha celebrado el matrimonio de Napoleon con la archiduquesa Marta Luisa con fiestas y regocijos públicos de toda clase; los mas brillantes parece que han sido los que se han hecho en Kaschau.

*Del 19.*

Dentro de pocos dias llegará aqui S. A. I. la archiduquesa Beatriz, madre de la Emperatriz; se cree que acompañará á S. M. en el viage que piensa hacer á Bohemia. Tambien se esperan en esta capital á los hermanos de la Emperatriz.

Habiendo resuelto el Emperador, para dar mas esplendor al nombramiento de los nuevos caballeros de la órden de Maria Teresa, distribuir por su propia mano las cruces, se verificó esta ceremonia el dia 15 con toda la pompa de que era susceptible. El consejero íntimo baron de Spielmann, que hizo las funciones de canciller de la órden, pronunció un discurso, en el qual recordó el objeto y utilidad de este establecimiento, y el cuidado de S. M. por conservarle y perfeccionarle como un monumento precioso del gobierno de su ilustre abuela.

## BAVIERA.

*Munich 22 de abril.*

Se han publicado aqui de algun tiempo á esta parte varios reglamentos judiciales relativos á algunas mejoras en la parte civil y criminal de la jurisprudencia.

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

ARTICULO COMUNICADO.

Miércoles 23 de mayo de 1810.

### TRATOS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada el Donado fingido, y la opereta de Quien porfia mucho alcanza. Actores en la comedia. Señoras Maqueda, Ramos y Torres. Señores Gonzalez, Caparra, Contador, Casanova y Suarez.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en dos actos titulada Isabel primera de Rusia, ó el Hombre singular, con una buena tonadilla y un divertido sainete.

Un dia de esta semana al pasar por la calle del Príncipe vi que la gente se agolpaba á la puerta del teatro, y cediendo á un movimiento de curiosidad entré yo tambien. Apenas estuve dentro quando oi resonar por todas partes repetidos vivas y aclamaciones. La presencia de nuestro buen REI, que al cabo de algunos meses de ausencia aparecia en medio del pueblo de su capital, era la causa de estos aplausos con que todo el mundo queria á porfia manifestarle su gozo.

La pieza que se daba aquel dia era la *Huerfana*, comedia en tres actos.

Bastante y acaso demasiado se habló ya en pro y en contra de esta pieza quando se representó por la pri-

Las últimas cartas de Viena aseguran que el gobierno austriaco ha mandado poner un fuerte cordón de tropas en las provincias fronterizas de la Turquía.

### WESTFALIA.

*Cassel 18 de abril.*

A consecuencia de lo dispuesto en el tratado, por el qual la Francia ha cedido á nuestro Soberano los estados de Hannóver, quedan exentos de toda especie de contribucion ó impuesto todos los dominios de que el Emperador ha hecho donacion en los referidos estados á sus generales y á otras personas de distincion. Pero se ha presentado aqui un-proyecto, en que se propone pagar anualmente de los fondos de nuestra tesorería una cierta cantidad á las personas que han sido agraciadas con las mencionadas donaciones, y tomar en administracion los bienes ó tierras sobre que estan fundadas: lo que si llega á efectuarse, será ciertamente muy ventajoso para este reino; pero antes de poner en execucion este proyecto, es necesario contar con el beneplácito del gobierno frances.

No se puede poner en el entusiasmo que se advierte para el alistamiento de la guardia nacional. Todos los habitantes, aun los menos acomodados de esta capital, se presentan en el dia con su uniforme de guardias nacionales; y aunque los empleados públicos estan exceptuados de este servicio, sin embargo, todos ellos se han presentado voluntariamente á alistarse. El prefecto y el corregidor se han alistado para servir de granaderos. Los jóvenes que no llegan todavía á la edad de la conscripcion, y los viejos que pasan de 60 años, son las únicas clases de ciudadanos que no se admiten para el servicio de la guardia nacional.

### GRAN DUCADO DE BADEN.

*Carlsruhe 21 de abril.*

Ya ha acabado de pasar por nuestro gran ducado una division de coraceros franceses que vuelve del ejército de Alemania para lo interior del imperio: mañana llegará á Pforzheim un regimiento de húsares, y dentro de pocos dias llegarán á Durlach y Ertlingen los regimientos 11.º y 12.º de cazadores de á caballo, que vienen de la orilla derecha del Inn, y vuelven tambien á Francia. Estos dos regimientos pertenecian á la division de caballería ligera que ha estado á las órdenes del general Montbrun.

mera vez, por lo qual seria inútil el que yo emprendiese ahora analizarla de nuevo. No quiero tampoco dar mi dictámen sobre la justicia ó injusticia de las críticas que de ella se hicieron entonces. No quiero meterme en debates literarios, ni en exaltar de nuevo la negra bilis del Sr. D. J.; me limitaré sí á decir algunas palabras sobre el efecto que la representacion de esta pieza ha producido en mí, y mis reflexiones serán enteramente independientes de las que los críticos han hecho antes de ahora.

Confieso que la *Huerfanita* no es una obra acabada: está muy lejos de serlo; pero sin embargo basta para dar á conocer que su autor no carece de talento y de conocimientos. El plan de esta pieza no es muy brillante, la accion es pobre y débil; pero en los diálogos hai

### HOLANDA.

*Amsterdam 27 de abril.*

Hoy han tenido el honor de ser presentados á la Reina el consejo de Estado, el cuerpo legislativo, y los tribunales de esta capital, los quales han manifestado en sus discursos por medio de sus presidentes respectivos el júbilo que ellos y la nacion toda sentian al ver otra vez á S. M. en medio de su pueblo, á quien ama como una tierna madre á sus hijos. Nuestra Soberana ha respondido con su acostumbrada bondad á los discursos que le han dirigido todos estos cuerpos.

Los periódicos ingleses que hemos recibido últimamente contienen las noticias siguientes:

„El almirante Collingwood, comandante en jefe de la esquadra del Mediterráneo, ha fallecido el 7 de marzo á bordo de su navío *la ciudad de Paris*, quando estaba disponiéndose para volver á Inglaterra á fin de restablecer su salud. Su cadáver ha sido llevado primero á Gibraltar, y desde allí le han conducido á Plymouth. Sir Carlos Cotton, que ha sido nombrado su sucesor en el mando de la esquadra, se ha embarcado en Plymouth, y el 17 se hizo á la vela para su nuevo destino.”

### IMPERIO FRANCES.

*Roma 18 de abril.*

El jardín botánico de esta ciudad se enriquece cada dia con nuevas plantas. El doctor Poggioli ha recorrido las costas de los estados romanos, y en este viage ha encontrado y traído al jardín botánico 30 especies de plantas desconocidas en él, y muy apreciables por su rareza y por su utilidad. El baron De-Gerando, miembro de la consulta extraordinaria, y encargado de la administracion interior, ha conseguido que le envíen del jardín botánico de Paris semillas preciosas de mas de 200 arbustos, árboles y simples, que no se cultivaban en este país, donde no pueden menos de prevalecer.

*Ambéres 28 de abril.*

Continúan aqui con la mayor actividad los preparativos para recibir á SS. MM. con toda la ostentacion posible.

Acaban de llegar S. E. el mariscal duque de Reggio, y el general Bertrand, edecan del Emperador. Esta mañana ha llegado el equipage del príncipe de Wagram.

Mañana llegarán varios destacamentos de la guardia imperial que vienen en posta: tambien vie-

ideas bastante felices, golpes bien dados, y la diccion tiene en general bastante calor y expresion.

El carácter de Belmon es el principal de la pieza: es un hombre perverso é intrigante, y de aquellos que se burlan de la circunspeccion del hombre virtuoso, y la tratan de escrupulosa nimiedad. No hai sociedad que no nos presente el original de este retrato. En todas las naciones se encuentran intrigantes de esta especie, que con una cierta hipocresía, y con un exterior alegre, amable y seductor, llegan á ganarse la estimacion de algunas personas incautas, que ó no tienen bastante talento para penetrar á fondo su intencion, ó no pueden llegar á sospechar que baxo un exterior tan agradable puedan ocultarse una baxeza tan despreciable y una malicia tan refinada. Esta verdad de hecho basta para

nen á marchas forzadas tropas de Holanda.

Hoy ha dado un gran banquete el ministro de Marina á las principales autoridades de esta ciudad.

El conde Malouet, consejero de Estado, ha llegado ya aquí, y esperamos á los Reyes de Holanda para el 30, en cuyo día llegarán SS. MM. II.

La esquadra del Escalda ha subido este río para aproximarse á esta ciudad: se empabesarán é iluminarán todos los buques al llegar SS. MM. II. Es inmenso el gentío que acude á los lugares por donde pasan SS. MM. Aquí estan ya alquiladas la mayor parte de las casas por extranjeros. La torre de la catedral, que es la mas hermosa de la Bélgica, estará iluminada del mismo modo que lo estuvo la de Strasburgo quando pasó por allí S. M. la Emperatriz.

*Paris 1.º de mayo.*

Uno de nuestros periódicos dice que Mr. Mackenzie, enviado de S. M. británica, y Mr. Williams Kiston, secretario de la legacion, han tomado una casa en Paris, y que vendrán á ver las funciones que han de celebrarse aquí en el presente mes.

## ESPAÑA.

*Madrid 22 de mayo.*

S. M. ha expedido los decretos siguientes:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 16 de mayo de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de la Guerra, hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I.º „El regimiento núm. 1.º de infantería ligera tendrá la denominacion de regimiento de Cañilla en su clase respectiva.

ART. II.º Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la execucion de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo.”

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado

En nuestro palacio de Madrid á 19 de mayo de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

601

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:  
„Quedan nombrados para capitanes, tenientes y subtenientes de las diez primeras compañías de los diez batallones de milicia cívica, que deben formarse en esta capital, los individuos siguientes:

*Batallon del quartel de Palacio.*

Capitan, D. Vicente Eugenio de la Serna.  
Teniente, D. Vicente Morelli.  
Subteniente, D. Pedro María de Zubiaga.

*Batallon del quartel de S. Martin.*

Capitan, D. Gabriel Melest.  
Teniente, D. Manuel Cambroneto.  
Subteniente, D. Estéban Tomé.

*Batallon del quartel de Afogados.*

Capitan, D. Josef Fomel.  
Teniente, D. Pedro Real.  
Subteniente, D. Manuel Zavala.

*Batallon del quartel de Maravillas.*

Capitan, D. Carlos Reboul.  
Teniente, D. Ramon Berreta.  
Subteniente, D. Francisco Barsante.

*Batallon del quartel del Barquillo.*

Capitan, D. Josef Caballo y Goitia.  
Teniente, D. Gerónimo Lopez Fando.  
Subteniente, D. Rafael de las Doblas.

*Batallon del quartel de la Plaza.*

Capitan, D. Francisco María Dufó.  
Teniente, D. Eustasio Villaseñor.  
Subteniente, D. Josef Gamarra y Cambrónero.

*Batallon del quartel de S. Isidro.*

Capitan, D. Juan Manuel Moya.  
Teniente, D. Eugenio Roldan.  
Subteniente, D. Josef Palafox.

*Batallon del quartel de S. Francisco.*

Capitan, D. Francisco Ruiz Sabeli.  
Teniente, D. Juan Xaramillo.  
Subteniente, D. Antonio Aquilino Aguilera.

*Batallon del quartel de Anapies.*

Capitan, D. Pedro María Iribarren.  
Teniente, D. Miguel de Castro.  
Subteniente, D. Manuel Gabiria.

*Batallon del quartel de S. Gerónimo.*

Capitan, D. Benito Navarro.

probar que el autor no ha salido de la naturaleza presentando este carácter sobre la escena. Es inmoral y odioso para los hombres de bien; pero sea lo que quiera, con respecto al arte, es un carácter teatral, que supone en el autor gran conocimiento del mundo. Belmon tiene en la pieza la fisonomía que le conviene, y es siempre la misma desde el principio hasta el fin.

Gertrúdis es una mujer de mundo, digna compañera de su querido Belmon. Este carácter tiene quantos rasgos se necesitan para pintar una coqueta consumada.

La huertanita es un retrato de la inocencia enamorada. Todas las escenas que esta tiene con sus parientes son interesantes.

El carácter de D. Antolin es admirable por las bellas qualidades que le adornan.

El papel de D. Alvaro está lleno de rasgos nobles, y de sentimientos generosos.

El carácter del criado consiste en una extremada sensibilidad.

El autor de la pieza ofrece en estos últimos caracteres el modelo de un corazon virtuoso y sensible; y en general es acreedor á nuestros elogios, para que con ellos se anime, y cumpla al público la promesa que en cierto modo le tiene hecha de darle dentro de pocos dias una nueva produccion de su talento dramático. Ojalá que su exemplo anime al gran número de jóvenes dotados de talento á no dexar este sepultado en la obscuridad y en el olvido; pues debemos comunicarnos mutuamente nuestras luces, nuestras ideas y nuestros conocimientos, como que este es un medio seguro para acce-

Teniente, D. Luis Babich.  
Subteniente, D. Juan Francisco Pallasar.  
Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la ejecución de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 20 de mayo de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del Estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. „Se formará en esta capital un esquadron de milicia cívica, que se denominará Guardia de honor de Madrid.

ART. II. Este esquadron constará de dos compañías, y cada compañía tendrá un capitán, un teniente, un subteniente, dos sargentos, quatro cabos y quarenta soldados.

ART. III. La plana mayor de este esquadron se compondrá de un comandante, un ayudante, un porta y dos trompetas.

ART. IV. Esta tropa nos dará parte de nuestra guardia en los días que señalemos.

ART. V. Los individuos de esta guardia se costearán su vestuario, caballo y montura.

ART. VI. Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la ejecución de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. „Nombramos para comandante del esquadron de la guardia de Honor, que debe formarse en esta capital con arreglo á nuestro decreto de este día, á D. Manuel Perez de Hervás, y para portaestandarte á D. Matías Bayo.

ART. II. Asimismo nombramos para capitanes de las dos compañías de este esquadron á D. Francisco Gallardo y D. Alfonso Aparicio Penilla: para tenientes á D. Ramon Vitoria y D. Cristóbal Fernandez de la Cuesta; y para subtenientes á D. Antonio Sedano y D. Santiago Torres.

ART. III. Nuestro ministro de la Guerra queda

encargado de la ejecución de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 21 de mayo de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. „Se formará en esta capital una compañía de cazadores de montaña de caballería, baxo el pie y reglas determinadas en nuestro decreto de 31 de marzo último.

ART. II. Nombramos para capitán de esta compañía á D. Estanislao Cherasco, que lo era de infantería de línea.

ART. III. Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la ejecución de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. „Se formará en la ciudad de Guadalupe una compañía de cazadores de montaña de caballería, baxo el pie y reglas determinadas en nuestro decreto de 31 de marzo último.

ART. II. Nombramos para capitán de esta compañía á D. Ramon Mesa, y para subteniente á D. Anacleto Mesa.

ART. III. Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la ejecución de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

#### LIBRO.

Tratado de la reduccion de todas las monedas francesas de oro y plata á reales y maravedis de vellon, dividido en 12 tablas, demostrando en cada una, con la mayor exactitud, su valor desde uno hasta mil consecutivamente, ventaja que le hace preferible á todas las reducciones de monedas francesas publicadas anteriormente: un tomo en 8.º Se vende en la librería de Dávila, calle de las Carretas, á 6 rs. en rústica y 8 en pasta.

lerar los progresos de la civilizacion.

La pieza ha sido bien representada. Maiquez ha desempeñado con mucho acierto el papel de Belmon, y no ha omitido pincelada para que el retrato fuese perfecto.

Ponce ha merecido los aplausos que le ha dado el público.

Gonzalez y Cristiani no han desagradado.

Oros merece elogios por el desempeño del papel del criado.

La Sra. García ha hecho perfectamente el papel de Gertrúdis.

La Sra. Rosario hace rápidos progresos en la ciencia

del teatro, y no dudo que llegará con el tiempo á ser una actriz sobresaliente.

No quiero hablar de los otros actores; porque me propongo guardar el mas profundo silencio acerca de aquellos de quienes no pueda decir cosa que interese; sea por la poca importancia de sus papeles, sea porque no hayan satisfecho los deseos del público.

¡Artistas! S. M. ha vuelto ya á honrar el teatro español. ¡Qué motivo tan poderoso para inflamar vuestro zelo, y para estimularos á perfeccionar vuestros talentos! Aplicaos con esmero á corregir vuestros defectos, y no dudeis que un gobierno tan ilustrado como el nuestro recompensará vuestro trabajo. = H. J.